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薰法香心得
《靜思妙蓮華》持經艱難 弘誓傳法

1362集-20170217開示

高明智(惟智)
2023年9月9日 靜思法髓妙蓮華

靜思法髓妙蓮華



3



4



5

娑婆堪忍持經難
不若一心安忍住
末世弘通聖法難
示顯三軌弘經教

入如來大慈悲室
著如來柔忍辱衣
坐如來諸空法座
發弘誓願勤持經

我們在五濁惡世，奉持經典實在是很困難，佛陀從前面
的經文，就一直、一直警惕我們，警惕我們要提高警覺，
因為要講說這部經，要持這部經在人間，這要運用大智
慧力，也就要堪得忍耐。要「大慈悲為室」，要「柔和
忍辱衣」，要「諸法空為座」，「處此而說法」，這部
經才有辦法在人間，發揮它救世的大功用。

道心堅定不退

做好心理準備

同樣是時間，凡夫是這樣空過浪費，聖人就是這樣累生累世，不論
是什麼樣的身形，就是度眾生，因行圓滿了，趨果覺悟了。
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今日聞法心得
✦ 同樣是時間，凡夫是這樣空過浪費，聖人就是
這樣累生累世，不論是什麼樣的身形，就是度
眾生，因行圓滿了，趨果覺悟了。

✦ 我們一念偏差，千里錯誤，就一直去了，這就
是最苦的事情。

✦ 那就是菩薩，明明覺覺來好好修行。

✦ 示顯三軌弘經教

✦ 發弘誓願勤持經
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用心來體會，娑婆世界是堪忍世界，我們常常都
是這樣說：堪得忍耐。這個世界很複雜，不只是
人複雜，其實人心更是複雜，所以人生、世間，
苦難偏多。世間幾十年的時間，很快就過去了，
時間分秒過去，秒是很短暫，這個短暫綿綿密密，
無形無蹤消逝過去。人生世間雖然是說幾十年，
這幾十年何其短暫！好好思惟，實在是很短暫的
時間，尤其是這麼複雜，人心不斷就是變化多端，
各人的想法各不相同，很複雜。因為這樣，在人
間就有很多的煩惱無明，就不斷複製了。
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凡夫，沒有修行的人，在這個剎那剎那的過程，不
知道這個剎那間，是很快，就是人生這樣過。這樣
在過，就是在迷茫中過，不知道時間這樣很快速累
積，很快，起一個心念，欲念一起，就造作很多煩
惱、無明、業，就累積那個種子。種子不斷累積，
累生累世，因緣果報，就是都在剎那分秒中，累生
世所造來的。聖人呢？賢人、聖人把握時間，就是
在剎那分秒，無不都是記憶求妙法，把握時間，入
人群度眾生。同樣是時間，凡夫是這樣空過浪費，
聖人就是這樣累生累世，不論是什麼樣的身形，就
是度眾生，因行圓滿了，趨果覺悟了。
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這就是我們要知道這一念間，一心，是很重要。
我們凡夫處在娑婆是堪忍，這個堪忍的世間，現
在我們發心，我們要承擔起佛陀如來家業，談何
容易啊！「娑婆堪忍持經難」！佛陀所說的教法，
我們要將它承擔起來，聞法者、說法者、傳法者，
將這個法，要入人群去，這談何容易！所以說，
知道世間堪忍是這麼多，很多，我們若很不小心，
我們一念偏差，千里錯誤，就一直去了，這就是
最苦的事情。
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我們就是這樣，所以造就了生生世世的苦。那
要怎麼辦？要堪得忍耐；要堪得忍耐，「不若
一心安忍住」，那就是菩薩，明明覺覺來好好
修行。明知娑婆世界是堪忍，他倒駕慈航不斷
來人間，不斷在六道中來度眾生。所以，我們
應該要抱著一念心，雖然明知道要承擔如來家
業，不是簡單，但是，我們要發心，「一心安
忍住」，我們要很用心。
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何況「末世弘通聖法」，這真的是很難。這個
末世，這是五濁惡世，法已經一直要消失了，
叫做末世。道理一直要消失掉了，在這世間所
留下的，都是濁氣很重。所以，這樣要來弘經，
弘通經法，實在是很困難。聖法，聖人的教法，
要將它流傳下去，真是不簡單，真的是「末世
弘通聖法難」。
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「示顯三軌弘經教」。佛陀開始教導我們，在
<法師品>中，就有「入如來室，著如來衣」，
「大慈悲為室，柔和忍辱衣」。所以入如來大
慈悲之室，我們要弘傳這部經，將佛陀的教法
在人間，來教育眾生，救度眾生，救世的方法，
唯有在這部經的弘法。
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小孩子都做得到了，還記得嗎？一群小菩薩，
她都懂得說：「他一直拉我的頭髮，我不能生
氣，我要吞忍。」她也這樣說。這同樣的道理，
「柔和忍辱衣」，就是在我們的態度中，我們
待人處事、接物，全都要「柔和忍辱衣」，就
是我們的身體，我們的形態，我們一定對人要
和氣，這就是修養。「坐如來諸空法座」，如
來諸法空為座。
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我們學法，我們要很用心來體會，人間不用計
較，一切皆幻化，短短的幾十年，時間是來不
及了，所以我們要好好趕緊把握時間，不要再
像凡夫，累生世在分秒間起心念，複製煩惱，
我們應該把握時間，求佛法，度眾生。這同樣
用時間，我們若不要執著在人間種種，自然我
們的時間要用得很落實，要不然，我們全部，
就是世間的事情貪不完，也做不完。
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滿足這個心欲，絕對滿足不滿，我們就要知道，
人間如幻如化，如露亦如電，一切世間苦短。
就像不能讓我們說：「我還沒有老。」剛才說
的有兩位，一位也是這樣，看起來還不老，很
有名，在臺上獻唱，「砰」一下，瞬間人就倒
下去。這是不是幻化無常？醫生很有名，了解
生理的構造，但是不了解自己的身體，到底是
如何，就是也是這樣，走一走就倒下去。
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人生苦短，幻化無常，所以「諸法空為座」，
我們要趕緊，唯一一項就是把握時間，法要聽
進去，要用出去，用在人群中，利益人群，這
才是我們真正應用時間的價值。所以要「發弘
誓願勤持經」，這部經真的是，我們要好好用
心把握。
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總而言之，我們在五濁惡世，奉持經典實在是
很困難，佛陀從前面的經文，就一直、一直警
惕我們，警惕我們要提高警覺，因為要講說這
部經，要持這部經在人間，這要運用大智慧力，
也就要堪得忍耐。要「大慈悲為室」，要「柔
和忍辱衣」，要「諸法空為座」，「處此而說
法」，這部經才有辦法在人間，發揮它救世的
大功用。
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所以「故今與諸菩薩眾，同時作大誓願，守志
持經弘妙法，請釋尊勿以為慮」。這就是藥王
菩薩、大樂說菩薩，這兩尊菩薩帶領著，已經
發大心的菩薩，在佛的面前，向佛陀表達他們
的心意，他們不是不了解，要在娑婆世界弘通
此經的困難，不是不了解，是他們已經立弘誓
願，願意持「三軌」了，「入大慈悲室，著忍
辱衣，坐空法座」，他們都已經心理有準備了。
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「故今與諸菩薩，同時作大誓願」，要守志，
「守志奉道，其道甚大」，過去不是和大家常
常說過嗎？要守好我們的志願，我們要立弘誓
願來持經，尤其是《妙法蓮華經》。所以「請
釋尊勿以為慮」，不用擔憂。是啊，不用擔憂。
但是，是不是真正發弘誓願，或者是聽一聽而
已，碰到人我是非就退縮了，道心就退轉了，
是不是這樣呢？這就要自己時時自我警惕，所
以我們要時時多用心！



感恩
Thank You

https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台

願作上人的助教，廣傳靜思妙蓮華
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